



EXTRAIT DU REGISTRE DES DELIBERATIONS
DU CONSEIL MUNICIPAL

(Direction des Assemblées)

2019/5060

Dénomination d'un espace public : Esplanade Fernand Rude à Lyon 1er

Direction Déplacements Urbains

Rapporteur : M. SECHERESSE Jean-Yves

SEANCE DU 23 SEPTEMBRE 2019

COMPTE RENDU AFFICHE LE : 25 SEPTEMBRE 2019

DATE DE CONVOCATION DU CONSEIL MUNICIPAL : 16 SEPTEMBRE 2019

NOMBRE DE CONSEILLERS MUNICIPAUX EN EXERCICE AU JOUR DE LA
SEANCE : 73

RECU AU CONTRÔLE DE LEGALITE LE : 30 SEPTEMBRE 2019

DELIBERATION AFFICHEE LE : 3 OCTOBRE 2019

PRESIDENT : M. COLLOMB Gérard

SECRETAIRE ELU : Mme HAJRI Mina

PRESENTS : M. COLLOMB, M. KEPENEKIAN, Mme DOGNIN-SAUZE, M. BRUMM, M. SECHERESSE, Mme GAY, M. CORAZZOL, Mme BOUZERDA, M. GRABER, Mme CONDEMINE, M. GIORDANO, Mme REYNAUD, M. CLAISSE, M. DURAND, Mme RABATEL, M. LE FAOU, Mme BESSON, M. LEVY, M. DAVID, Mme NACHURY, Mme LEVY, Mme CROIZIER, M. BLACHE, Mme BALAS, M. LAFOND, Mme ROUX de BEZIEUX, Mme SERVIEN, M. PHILIP, Mme CHEVALLIER, M. MALESKI, M. KISMOUNE, Mme BRUGNERA, Mme PICOT, Mme BERRA, M. BERAT, M. COULON, Mme BURILLON, M. PELAEZ, Mme HOBERT, Mme FAURIE-GAUTHIER, M. RUDIGOZ, Mme MANOUKIAN, M. JULIEN-LAFERRIERE, Mme HAJRI, Mme SANGOUARD, M. HAVARD, M. TETE, M. KIMELFELD, Mme PALOMINO, M. GEOURJON, Mme TAZDAIT, M. GUILLAND, Mme de LAVERNEE, M. ROYER, M. BROLIQUIER, Mme BAUGUIL, M. HAMELIN, Mme PERRIN-GILBERT, Mme GRANJON, M. BERNARD, Mme MADELEINE, Mme BAUME

ABSENTS EXCUSES ET DEPÔTS DE POUVOIRS : Mme AIT MATEN (pouvoir à M. KISMOUNE), Mme RIVOIRE (pouvoir à Mme HOBERT), M. CUCHERAT (pouvoir à M. SECHERESSE), Mme FRIH (pouvoir à Mme HAJRI), Mme BLEY (pouvoir à M. GIORDANO), Mme ROLLAND-VANNINI (pouvoir à M. MALESKI), M. TOURAIN (pouvoir à M. KEPENEKIAN), Mme FONDEUR (pouvoir à M. COULON), M. REMY, M. BOUDOT

ABSENTS NON EXCUSES : M. BRAILLARD

2019/5060 - DENOMINATION D'UN ESPACE PUBLIC : ESPLANADE
FERNAND RUDE A LYON 1ER (DIRECTION
DÉPLACEMENTS URBAINS)

Le Conseil Municipal,

Vu le rapport en date du 10 septembre 2019 par lequel M. le Maire expose ce qui suit :

L'esplanade située à l'extrémité de la Montée de la Grande Côte, le long de la rue du Bon Pasteur, n'est pas dénommée.

Il est à noter que des entrées d'immeubles sont présentes sur cette esplanade, adressées sur la Montée de la Grande Côte. Cette dénomination n'aura aucune incidence sur les adressages existants.

Avec l'accord de Madame la Maire du 1^{er} arrondissement, je vous suggère que cet espace soit dénommé :

- **Esplanade Fernand Rude** : Espace situé à l'extrémité de la Montée de la Grande Côte, le long de la rue du Bon Pasteur.

Fernand Rude (1910-1990) : Historien des Canuts

Né à Lyon dans une famille d'instituteurs, Fernand Rude suit des études d'histoire-géographie et de langue russe à la faculté des Lettres de Lyon.

Il milite dès l'âge de 19 ans dans les organisations ouvrières et au parti communiste, dont il se détache après plusieurs voyages en URSS entre 1934 et 1936, au cours desquels il épouse une jeune russe et a son premier fils.

Durant la guerre, il s'engage rapidement en Résistance, et rejoint le maquis Franc-Tireur du Vercors en 1944.

En parallèle, il réussit à achever sa thèse commencée avant la Guerre, sur *Le Mouvement ouvrier à Lyon de 1827 à 1832*, qu'il soutient en 1943 à l'Ecole pratique des Hautes études. Elle sera publiée en 1944 et recevra l'année suivante le prix Estrade-Delcros, de l'Académie des sciences morales et politiques.

Cette publication démontre que le mouvement des Canuts avait affirmé le principe du droit au travail, par leur devise, « Vivre en travaillant ou mourir en combattant ».

A la Libération, il est nommé sous-préfet de Vienne.

En 1970, Fernand Rude propose une réédition complète du journal *L'Echo de la fabrique*, et permet ainsi la relecture d'une partie de l'histoire ouvrière lyonnaise.

En 1984, il participe à la réalisation de l'exposition « C'est nous les Canuts » à la Bibliothèque municipale de Lyon, célébrant le 150^{ème} anniversaire de la révolte de 1834.

Jusqu'à la fin de sa vie, Fernand Rude continua ses recherches sur les révoltes des Canuts, ainsi que sur d'autres personnalités engagées dans le mouvement ouvrier ou les révoltes du XIXe siècle, tels que Proudhon, Stendhal ou encore Eugénie Niboyet.

A sa mort en 1990, ses fils cèdent à la Bibliothèque municipale de Lyon l'ensemble de ses archives composées non seulement de ses travaux d'historien lyonnais, mais également de nombreux textes sur ses séjours en URSS, la Résistance et la Libération, le saint-simonisme et le fouriérisme, et le syndicalisme.

Vu l'avis du Conseil du 1^{er} arrondissement ;

Où l'avis de la commission urbanisme - logement - cadre de vie - environnement - politique de la ville - déplacements - sécurité - voirie ;

DELIBERE

L'espace situé à l'extrémité de la Montée de la Grande Côte, le long de la rue du Bon Pasteur, est dénommé « Esplanade Fernand Rude ».

(Et ont signé les membres présents)
Pour extrait conforme,
Pour le Maire, l'Adjoint délégué,

Jean-Yves SECHERESSE